

HERRIA/LOCALIDAD:				VILLAVA – ATARRABIA	
HIZLARIA/INFORMANTE:				JESÚS ALDAZ ILZARBE	
DOKUMENTUA/DOCUMENTO:				20230628111558ATARRABIA - 20230628122726ATARRABIA - 20230628123414ATARRABIA	
Elkarrizketa osoaren iraupena / Duración total de la entrevista bruta:				170'	
IN	OUT	Iraupena Duración	TITULUA / TÍTULO	LABURPENA / ABSTRACT	
<b>VIDEO 1 - 20230628111558ATARRABIA</b>					
0	00:00:00,00	00:01:13,02	00:01:13,02	00 Presentación	Jesús nació el 8 de junio de 1956 en Villava, ese mismo año fueron a vivir a la Colonia San Francisco de Villava.
1	00:01:13,02	00:06:14,16	00:05:01,14	01 Casa de la Colonia San Francisco	La construcción de la Colonia San Francisco de Villava se hizo en dos fases, primero construyeron veinte viviendas en 1954 y la segunda parte se entregaron en 1956. Las casas tenían tres habitaciones, cocina, baño, despensa, patio y un cubierto. En el patio de la casa tenían frutales y gallinas.
2	00:06:14,16	00:07:58,13	00:01:43,22	02 Convivencia en la Colonia San Francisco	Las casas de la Colonia San Francisco tenían un muro sin red que les permitía pasar de un patio a otro. La convivencia era muy buena, desde hace treinta años hacen una fiesta particular entre los vecinos.
3	00:07:58,13	00:10:07,02	00:02:08,14	03 Poema a la Colonia	Jesús suelde escribir algunas rimas, recita un poema que se titula "la Colonia" como recuerdo de la construcción de la Colonia San Francisco. La primera vez que la recitó emociono mucho a la gente que la escuchaba.
4	00:10:07,02	00:11:41,08	00:01:34,06	04 Fiesta en la Colonia	En la Colonia San Francisco se celebraba una fiesta, además ese día se homenajeaba a las personas mayores que vivían en la colonia.
5	00:11:54,17	00:14:20,17	00:02:26,00	05 Cómo surgió la fiesta de la Colonia San Francisco	La fiesta de la Colonia San Francisco surgió de una tienda de toda la vida que había en el barrio. Esa tienda era el lugar de reunión de los vecinos y Angeles, la dueña, comentó hacer una fiesta para unir a los vecinos de la colonia.
6	00:14:27,07	00:17:15,19	00:02:48,12	06 Construcción de la Colonia San Francisco	La construcción de la Colonia San Francisco se hizo en auzolan. Eran sobre todo empleados de Onena que en sus ratos libres trabajaban en la construcción cada uno en el gremio que más sabía.
7	00:17:15,19	00:19:13,02	00:01:57,08	07 Construcción de la escuela	En frente de la Colonia San Francisco, en los años 60, se hizo la escuela de los chicos. En esa escuela había cuatro clases, recuerda algunos profesores.
8	00:19:37,11	00:21:23,22	00:01:46,11	08 Precio de las casas de la Colonia	Las cuotas de las casas de la Colonia San Francisco se pagaban en una casa del Patronato. Las casas costaron 30000 pesetas de entonces a pagar al mes durante veinte años.
9	00:21:23,22	00:22:50,22	00:01:27,00	09 La familia	Su madre a los 38 años se quedó viuda con tres hijos, a raíz de eso trabajó de modista. Jesús solía ayudar haciendo los repartos, entre todos echaban una mano.
10	00:22:59,08	00:25:04,10	00:02:05,02	10 Electricidad y agua corriente	Las casas de la Colonia San Francisco tenían electricidad, aunque funcionaba a su manera. También tenían agua corriente, poco a poco fueron llegando los servicios necesarios para tener mejor calidad de vida.
11	00:25:20,12	00:29:49,07	00:04:28,20	11 Diversiones de joven	En el porche de la escuela tenían su polideportivo particular, recuerda que pasaban muchas horas jugando a la pelota. También iban al río a bañarse o a pescar. Con un perro se daban paseos por el monte, ponían cepos a los gorriones o cogían cangrejo con retelos.
12	00:29:51,13	00:34:16,21	00:04:25,08	12 Comercios de Villava	En esa época hacían la vida en la plaza del pueblo, recuerda un hombre que venía con un carro vendiendo chucherías. En la calle Mayor había muchos negocios, recuerda los nombres de algunos comercios. Uno de ellos fue la panadería Arrasate cuyo dueño era amigo de su padre.
13	00:34:16,21	00:38:19,03	00:04:02,07	13 Oficios y empresas	En Villava había varios comercios recuerda el electricista Larumbe, una ebanistería, una carnicería, pescaderías, una empresa de material de construcción y el economato de Onena.
14	00:38:19,03	00:41:31,13	00:03:12,10	14 Rondalla de Villava	Jesús desde pequeño formó parte de la rondalla de Villava, tocando la bandurria y ensayando en la cooperativa junto con otros músicos. Dieron algún concierto en el cine de Villava. Recuerda que compró su bandurria en la tienda "Casa Luna" de Pamplona.
15	00:42:18,21	00:44:43,09	00:02:24,13	15 Descripción de Villava	En esa época Villava era principalmente la calle Mayor y la calle Rosario, en frente estaba el barrio nuevo. El primer "ensanche" de Villava fue la Colonia San Francisco, el resto eran campos, no estaba la variante y se subía directamente al monte.
16	00:44:43,09	00:50:20,23	00:05:37,14	16 Juegos de la infancia	Recuerda que solían jugar al hinkue en el barro, a las crucetas, a bolos, a chapas, a las cartas en los portales de la colonia o colecciónaban cromos de futbolistas. Jugaban en los montones de paja que dejaban las trilladoras, tenía un "tirabeque" para tirar piedras. También jugaban a los bolos, recuerda que los andaluces que vivían en el pueblo jugaban de forma diferente.
17	00:50:41,18	00:52:07,03	00:01:25,10	17 Festivales de pelota	Solía haber festivales de pelota en Villava, Jesús iba con su abuelo, en esos tiempos venían los pelotaris profesionales más conocidos.
18	00:52:08,04	00:53:57,08	00:01:49,04	18 Concurso de relleno de fiestas	Las fiestas de Villava eran las últimas de la comarca. Venía mucha gente y era típico el concurso de relleno; explica cómo se preparaba el relleno, considerándose todo un arte y siendo muy participativo.
19	00:54:16,08	00:56:55,18	00:02:39,10	19 Fiestas de Villava	La generación de su madre en fiestas salía por la calle Mayor de Villava. Recuerda que venían barracas, trapichones y un carrusel con cadenas. Lo más popular de las fiestas era la costillada que, hoy en día, es el acto principal. Recuerda que el ayuntamiento solía poner el pan y el vino.
20	00:56:55,18	00:59:50,16	00:02:54,23	20 Cuadrilla de amigos	Jesús tiene una cuadrilla de cuarenta amigos y, en los años 70, hacían actividades conjuntas con el párroco don Julio. Todos los años hacen una comida oficial entre los amigos, antes era de angulas y ahora preparan un gorrín.
<b>VIDEO 2 - 20230628122726ATARRABIA</b>					
21	01:00:04,24	01:01:47,18	00:01:42,19	21 Pipotes de fiestas de Villava	Las cuadrillas de Villava hacían "pipotes" en las fiestas en diferentes ubicaciones. El "pipote" era un sitio de recogimiento donde se hacía y consumía "zurracapote".
22	01:01:47,18	01:05:50,10	00:04:02,17	22 Coral Santa Cecilia	Jesús está en la Coral Santa Cecilia desde el año 1974, estuvieron en muchos eventos y han ganado varios premios. Recuerda que hacían excursiones con la coral. Jesús desde siempre ha pertenecido a una familia de cantadores, a su abuelo y a su madre les gustaba mucho cantar. La coral participaba en varios eventos de la parroquia como la Semana Santa.
<b>VIDEO 3 - 20230628123414ATARRABIA</b>					
23	01:05:57,14	01:08:51,11	00:02:53,22	23 Viaje a Roma con la Coral de Villava	En la Coral de Villava debido a los horarios de cada uno ensayaban cuando podían. Recuerda varios viajes que hicieron, uno fue a Roma, les llamaron del Vaticano para cantar la misa al Papa Juan Pablo II de forma particular.

24	01:08:51,11	01:13:26,12	00:04:35,01	24 Poemas de la Coral	Jesús hizo un poema con los recuerdos que tenían con la Coral de Villava. También le hizo un poema de despedida a Olóriz un músico de profesión muy condecorado. Las mujeres también han tomado el relevo de la coral y han participado en muchos eventos.
25	01:13:59,18	01:17:11,24	00:03:12,06	25 Fundación de la Coral de Villava	La coral se fundó como coro parroquial, hacían sus salidas por pueblos, pero creándose para animar las fiestas religiosas alrededor de la parroquia. La coral la fundó Don Máximo Olóriz, luego le tomó el relevo el cura Javier Ezkurra y como coadjutor llegó a Villava Jesús Zubiri.
26	01:17:57,23	01:22:45,14	00:04:47,16	26 Relación con los pueblos de la zona	Con los de Huarte no se llevaban muy bien, recuerda cuando traían el Ángel de Aralar de Huarte que había algunos conflictos. Con los de Burlada tenían menos relación porque en esa época pertenecía al valle de Egües. Con el tiempo y debido a los trabajos hubo más relación con gente de otros pueblos, además el ambiente era más simpático.
27	01:23:49,17	01:29:19,08	00:05:29,16	27 Ayuntamiento y empleados municipales	Recuerda algunos alcaldes de Villava como Falla y Francisco Laquidain, también había concejales y empleados municipales. Recuerda al sereno Andrés Valdemoros que llamaban "Cristo Seco" y el señor Marquina con el que tuvieron muchas anécdotas. Con la llegada de la democracia entraron en el ayuntamiento varios alguaciles, estos alguaciles echaban bandos con una trompeta.
28	01:29:48,03	01:33:14,18	00:03:26,15	28 Empresas de Villava	En Villava había economía sumergida en la empresa Viscarret que daba trabajo a las casas del pueblo para hacer cajas de zapatos. También hubo una empresa de plástico que internacionalizaba su trabajo. La industria más importante de Villava era Onena, llegó a tener mil personas trabajando. También hubo un taller de moldes, en las bajeras de las casas había otros talleres.
29	01:33:15,04	01:34:54,14	00:01:39,10	29 Día de Todos los Santos	Recuerda una anécdota que pasó en el cementerio el día de "Todos los Santos" cuando Jesús hacía de monaguillo acompañando al cura. Al terminar el día tuvo que volver solo y de noche.
30	01:34:55,05	01:36:01,04	00:01:05,24	30 Electricidad en Villava	El encargado de la luz de Villava era un tal Pagola, recuerda que se subía a los postes de electricidad con unos crampones.
31	01:36:01,09	01:37:49,14	00:01:48,05	31 Primeros coches de Villava	En esa época en Villava había pocos coches, recuerda una ocasión que casi le atropella un coche y otra vez que un coche reventó el balón de un amigo.
32	01:38:11,13	01:42:56,00	00:04:44,12	32 Fábrica Onena	Su madre y el padre trabajaron en la papelera Onena, la madre se encargaba de hacer bolsas y el padre era mecánico de mantenimiento. Su padre era muy habilidoso, recuerda que montaba radios en casa. Su tía Dorotea también trabajó en Onena haciendo bolsas de papel.
33	01:43:14,11	01:47:17,19	00:04:03,08	33 Costumbres en los bares	En Villava había varios bares, recuerda el bar Avenida que lo llevaban los hermanos Minguez, la gente antes de ir a trabajar se tomaba una copa de licor y un café. También estaban el Centro Católico y el Círculo Carlista. Junto Onena estaba el bar Chacarero que tenía una televisión en blanco y negro.
34	01:47:17,19	01:49:55,07	00:02:37,13	34 Bares de Villava	En Villava hubo varios bares como la casa Ventorrillo que estaba en el límite con Arre. También otros bares como el Herralde, Benchí, Maica, Menditxuri, Indians, Bikintza y el Argia.
35	01:50:15,16	01:55:26,12	00:05:10,21	35 Lugares especiales de Villava	Recuerda el Batán de Villava y el Molino de San Andrés cuando vivía gente y funcionaba con agua. En el matadero mataban cerdos, se oían los gritos de los animales cuando los mataban. También recuerda la barbería de Villava donde se iba a cortar el pelo.
36	01:55:39,11	01:57:38,01	00:01:58,15	36 Riadas	Jesús ha visto algunas riadas en Villava, recuerda que cuando dragaron el río mejoró algo la situación.
37	01:57:38,01	01:59:33,06	00:01:55,05	37 Novenica del Niño Jesús	Celebraban la "Novenica del Niño Jesús" y, al final de la novena sorteaban unos corderos. Recuerda una que vez le tocó a Jesús hacerse cargo de los números. Por la tarde hacían juegos en el frontón, muy participativo.
38	01:59:33,18	02:00:30,00	00:00:56,07	38 Ver la televisión	En la televisión veían algunos programas como Bonanza; recuerda que solían ir a las casas de vecinos a ver la televisión.
39	02:00:30,00	02:04:12,01	00:03:42,01	39 Iglesia vieja de Villava	La iglesia vieja de Villava era del siglo XV, a la izquierda estaba el altar, el púlpito y el retablo. A la izquierda estaba la sacristía y la capilla de la Soledad. Jesús fue de los últimos que hizo la comunión en esa parroquia, después se tiró y se construyó la iglesia nueva.
40	02:04:12,01	02:05:35,22	00:01:23,21	40 Teatro de Villava	En Villava se hacía mucho teatro, recuerda la obra del "Médico a Palos" para la que Jesús llevó un palo de la cocina de su casa.
41	02:05:49,14	02:09:06,22	00:03:17,08	41 Primera Comunión	El día de la Primera Comunión hicieron una comida en casa, invitaron a sus familiares, le dieron muchas regalos, bombones y dinero. Ese día tenían que ir a rezar el rosario, recuerda otros chicos con los que hizo la Primera Comunión.
42	02:09:07,23	02:10:55,01	00:01:47,03	42 Bodas de antes	Jesús asistió a varias bodas como monaguillo en la parroquia y en las Reparadoras, recuerda que le daban algo de dinero.
43	02:10:55,21	02:13:14,03	00:02:18,07	43 Viático, velatorios y funerales	En esa época se daba el viático y la extrema unción a los enfermos. No había tanatorios, recuerda la muerte de su padre, su madre y sus hermanas se pusieron de luto.
44	02:13:20,09	02:14:47,23	00:01:27,14	44 Partos en casa	En esa época los partos eran en casa, recuerda el parto de una vecina en su casa. Había una comadrona del pueblo que se llamaba Araceli y un practicante.
45	02:14:59,20	02:17:22,19	00:02:22,24	45 Euskera en Villava	Su abuela hablaba euskera, en su casa siempre de habló algo ese idioma, aunque con el tiempo se fue perdiendo. Jesús algunas palabras en euskera aprendió y también hubo gente de Villava que lo hablaba.
46	02:17:22,19	02:21:00,04	00:03:37,10	46 Ikastola Paz de Ziganda	Recuerda los comienzos de la ikastola Paz de Ziganda en diferentes ubicaciones hasta el lugar donde está ahora. Parte de este centro se encontraba en Burlada, recuerda que compraron varias robadas de tierra, se recalificó y construyeron Paz de Ziganda. Hoy en día estudian más de mil alumnos con una formación buena, además organizan eventos sobre el euskera en el pueblo.
47	02:21:06,11	02:23:09,02	00:02:02,16	47 Ideas políticas en Villava	En su casa su padre era de ideas nacionalistas, aunque no se hablaba mucho de política. Jesús ha conocido muchos vecinos que se han movido por reivindicaciones políticas y por mejorar las cosas.
48	02:23:10,01	02:26:00,04	00:02:50,03	48 Huelgas y manifestaciones	En la fábrica Onena de Villava hubo muchas movilizaciones y huelgas generales, recuerda muchas carreras delante de la policía con pelotazos y cargas.
49	02:26:18,16	02:27:30,01	00:01:11,10	49 Ikerriña en Villava	Recuerda la ikurriña que estaba en el batzoki de Villava. En Villava se hizo un referéndum para poner la ikurriña en el pueblo, salió que sí, pero a través de un mandato de Madrid la tuvieron que quitar.
50	02:27:31,13	02:28:37,06	00:01:05,18	50 Primeras elecciones democráticas	Recuerda el referéndum de la Constitución que en Villava se votó que no. También recuerda las primeras elecciones en el pueblo que salió elegido José María Arrasate.

51	02:28:39,10	02:32:31,07	00:03:51,22	51 Asociaciones reivindicativas	En Villava hay varias asociaciones reivindicativo-políticas como Etxe Beltza que se fundó hace cuarenta años. Durante la transición se hacían reuniones no legales en la torre de la iglesia, se juntaban chicos y chicas jóvenes comprometidas con las inquietudes políticas del momento.
52	02:32:47,10	02:34:07,24	00:01:20,14	52 Recuperación del Olentzero	Recuerda la recuperación del Olentzero hace 47 años con gente de su cuadrilla. Jesús sacó una canción propia del Olentzero de Villava que todavía hoy en día cantan entre los de su cuadrilla.
53	02:34:07,24	02:35:31,22	00:01:23,23	53 Procesiones	En Villava había muchas procesiones; recuerda el altar que se ponía en la procesión del Corpus. También había procesiones en Semana Santa, el día del Sagrado Corazón y en las fiestas.
54	02:35:33,07	02:36:38,01	00:01:04,19	54 Hogueras de San Juan	Hacían hogueras en San Juan, recuerda que siempre alguno se caía saltando. En Todos los Santos hacían calabazas.
55	02:37:06,19	02:39:38,06	00:02:31,12	55 Romerías	Recuerda la romería de la Trinidad, traían el Ángel de Aralar en la víspera de las fiestas de Arre. Le cantaban al Arcángel Miguel, celebraban misa, al día siguiente se despedía al Ángel y se pasaba al pueblo vecino.
56	02:39:39,11	02:43:54,08	00:04:14,22	56 Navidades	Durante las Navidades en su casa se comía muy bien, ponían el nacimiento con musgo traído del monte. Recuerda que su tía Dorotea le hacía cantar un villancico y jugaban a la lotería. Iban a la misa del gallo y, después en casa, se tomaba una copa de moscatel en familia. Comían turrones de Jijona y unos canutillos típicos comprados en Pamplona.
57	02:43:54,08	02:46:18,04	00:02:23,21	57 Cabalgata de Reyes	En Villava celebraban Cabalgata de Reyes con antorchas, recuerda que venían los Reyes a caballo, en el frontón Atarrabia se les hacía la recepción. A Jesús un año le tocó hacer de Melchor, recuerda que se le cayó la corona, fue un día bonito porque conoció un montón de crios.
58	02:46:48,24	02:47:05,14	00:00:16,15	58 Vivir en Villava	En Villava se vive muy bien y la gente del pueblo no se cambia por nada. Sus hijas también viven en Villava.
59	02:47:34,10	02:49:05,14	00:01:31,04	59 Cómo ha cambiado Villava	En los últimos cincuenta años no solo ha cambiado Villava, ha cambiado la manera de vivir. Ha habido una evolución que no se puede evitar, tal vez se ha especulado algo con algunas construcciones.